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Culte de Noël du dimanche 11 décembre 2022  
 

Matthieu 2, 1-12 Des sages de l’Est viennent adorer Jésus 
Jésus naît à Bethléem, en Judée, au moment où Hérode le Grand est roi. Alors, des sages 

viennent de l’est et arrivent à Jérusalem. Ils demandent : « Où est le roi des Juifs qui vient 
de naître ? Nous avons vu son étoile se lever à l’est, et nous sommes venus l’adorer. » 

Quand le roi Hérode apprend cela, il est troublé, et tous les habitants de Jérusalem aussi. Le 
roi réunit tous les chefs des prêtres de son peuple avec les maîtres de la loi. Il leur demande 

: « À quel endroit est-ce que le Messie doit naître ? » Ils lui répondent : « Le Messie doit 
naître à Bethléem, en Judée. En effet, le prophète a écrit : 

 
“Et toi, Bethléem, du pays de Juda, tu n’es sûrement pas la moins importante des villes de 

Juda. Oui, un chef va venir de chez toi, il sera le berger de mon peuple, Israël.” » 

 
Alors Hérode fait appeler les sages en secret. Il leur demande : « À quel moment est-ce que 

l’étoile est apparue ? » Ensuite il les envoie à Bethléem en disant : « Allez vous renseigner 
exactement sur l’enfant. Quand vous l’aurez trouvé, venez me prévenir, et moi aussi, j’irai 

l’adorer. » 
Après ces paroles du roi, les sages se mettent en route. Ils aperçoivent l’étoile qu’ils ont vue 

à l’est. Ils sont remplis d’une très grande joie en la voyant. L’étoile avance devant eux. Elle 
arrive au-dessus de l’endroit où l’enfant se trouve, et elle s’arrête là. Les sages entrent dans 

la maison, et ils voient l’enfant avec Marie, sa mère. Ils se mettent à genoux et adorent 
l’enfant. Ensuite, ils ouvrent leurs bagages et ils lui offrent des cadeaux : de l’or, de l’encens 

et de la myrrhe. Après cela, Dieu les avertit dans un rêve de ne pas retourner chez Hérode. 
Alors ils prennent un autre chemin pour rentrer dans leur pays. 

 
PRÉDICATION 

L’histoire de Noël nous raconte comment Dieu se sert de la création pour parler aux 

hommes et accomplir son projet pour sauver le monde. Il y a beaucoup d’histoires de 
la Bible où Dieu utilise la création. Par exemple, Dieu aime bien utiliser les animaux, parce 

que l’homme qui se prend pour l’être le plus intelligent est vraiment têtu, il ne comprend 
rien à rien, même quand il s’agit de son propre salut, alors Dieu donne de l’intelligence à un 

animal pour faire comprendre à l’homme sa volonté, son projet :   
  

Dans la Bible, il y a un homme, un prophète/voyant qui s’appelait Balaam et qui avait une 
ânesse (je prends cet exemple parce qu’on peut faire le lien avec la naissance de Jésus). Le 

roi de Moab envoie un message à Balaam et lui dit : viens chez moi et maudis-moi ce peuple 
d’Israël qui est si nombreux, comme ça je pourrai le vaincre, et en échange je te donnerai 

de grandes richesses ! Balaam sait bien qu’il n’a pas intérêt à maudire le peuple de Dieu 
(Dieu ne serait vraiment pas content, mais le roi de Moab a promis de grandes richesses, 

alors Balaam accepte son invitation, et il part avec son ânesse au pays de Moab... Ce qui 
met Dieu en colère, car effectivement Dieu ne voulait pas que Balaam aille voir un roi qui 

veut du mal à son peuple... Tout à coup durant le voyage, l’ânesse de Balaam qui lui obéissait 

toujours devient très têtue, elle refuse d’avancer, parce qu’elle a vu l’ange de Dieu sur le 
chemin, mais Balaam le prophète/le voyant ne voit rien, il se fâche et frappe son ânesse ! 

La pauvre ânesse a compris que Balaam ne doit pas faire ce voyage, alors elle freine des 
quatre fers pour empêcher son maître de désobéir à Dieu. Quand finalement les yeux de 

Balaam s’ouvrent et qu’il comprend la situation, il réalise qu’il a fait une énorme erreur et 
son ânesse essayait juste de l’avertir. L’ange de Dieu félicite l'ânesse qui a été très 

intelligente, et il fait des reproches à Balaam qui n'a rien compris ! (Nombres 22). 
Heureusement, Balaam finit par retrouver l’intelligence et le don de voir, plus tard il va 

prophétiser qu’une « une étoile se lève parmi ceux qui sont nés de Jacob. Un chef/un 
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Roi se lève au milieu du peuple d’Israël. » (Nombres 24, 17). Les théologiens ont 
compris que cette prophétie annonçait la naissance de Jésus. 

  
Dieu se sert de la création pour parler aux hommes, il a utilisé une ânesse avec Balaam, 

et à Noël il se sert d’une étoile pour guider des hommes jusqu'à l'endroit où Jésus est né. 
Ces hommes (les mages) sont des étrangers qui viennent de l’Orient, pour l’évangéliste 

Matthieu qui raconte l’histoire, leur présence indique que Jésus est venu pour être le Roi de 
toutes les nations (pas seulement le Roi d’Israël), Jésus est né pour le salut de tous les 

peuples.  
Les sages venus de l’Orient savaient lire dans les étoiles, interpréter les présages. Dans la 

mythologie grecque, les étoiles sont des dieux, comme vous avez pu le voir dans la saynète 
jouée par les enfants (il y a Orion, Vénus, Mars, etc.). Mais dans l’évangile, les étoiles ne 

sont pas des dieux, il y a une seule étoile qui est rattachée à la divinité et à la royauté, c’est 

Jésus (je vais expliquer pourquoi je dis que c’est Jésus) que les mages vont honorer comme 
un Roi et comme un Dieu avec leurs cadeaux. Dans l’évangile, une seule étoile est mise en 

avant, c’est l’étoile qui aide les mages à se repérer dans leur voyage, tout comme les 
voyageurs dans beaucoup de pays se repèrent grâce aux étoiles. Aujourd’hui on a le GPS, 

mais quand on est perdu en pleine nuit dans un endroit où le GPS ne marche pas, c’est grâce 
aux étoiles qu’on peut s’orienter pour trouver le nord (l’étoile polaire/Polaris) ou le sud 

(Orion). 
  

Et c’est là que la Bible devient intéressante, car elle nous dit que Dieu a parlé pour révéler 
aux hommes la naissance de son Fils, et il les guide avec une étoile pour qu’ils puissent le 

trouver. D’une certaine manière, c’est la Parole de Dieu qui est notre étoile, car elle nous 
montre le chemin pour aller à Jésus, elle nous apprend à marcher avec Dieu… 

Plus intéressant encore, les mages disent : « Nous avons vu son étoile se lever à l’est, 
et nous sommes venus l’adorer. » Donc c’est une étoile spéciale pour Jésus, on peut dire 

une étoile qui représente Jésus, une étoile qui symbolise un Roi ou qui annonce la naissance 

d’un Roi, d’après les mages, et ils suivent l’étoile parce que pour eux c’est Dieu qui leur 
montre un grand signe dans le ciel. L’étoile représente Jésus qui est né à Bethléem et qui 

vient sauver le monde confronté au mal et à la souffrance, et dans le livre de l’Apocalypse, 
l’apôtre Jean reçoit lui aussi une révélation dans laquelle Jésus dit : « Je suis l’Étoile 

brillante du matin »1, l’étoile qui annonce la fin de la nuit et le début d’un jour nouveau.  
  

Quand on souffre, c’est comme si on est dans la nuit, on est inquiet, on a peur, on cherche 
les moyens de sortir de cette souffrance. Jésus est venu au monde pour nous 

consoler/réconforter, nous apaiser, nous manifester l’amour de Dieu. Il nous donne sa 
présence, et avec lui la vie ne nous semble pas un long tunnel obscur où on a peur de ne 

jamais voir le jour... Jésus vient mettre la lumière de son amour dans nos vies, et ainsi nous 
reprenons courage face aux épreuves. Nous prenons un nouveau départ, et même s’il y a 

encore des temps sombres devant nous, nous ne sommes plus plongés dans la nuit, car 
l’Étoile brillante du matin est à nos côtés, le Seigneur Jésus est là, et chaque jour il fait briller 

sur nous la lumière de son amour/sa consolation/sa joie/sa paix...  

  
Jésus est l’Étoile qui resplendit sur la route des mages, sa lumière éclaire leur chemin, sa 

lumière illumine les cœurs. Jésus est la lumière qui fait naître la foi dans le cœur des 
hommes. Le jour se lève dans nos vies quand le Christ Jésus se révèle à nous, quand il nous 

manifeste son amour, et nous nous mettons à le suivre, comme les mages ont suivi son 
étoile qui les a conduits jusqu’au Seigneur. Nous ne venons pas au Seigneur parce que nous 

avons par nous-mêmes la pensée de Christ ou parce que l’idée nous vient dans la tête 
(eurêka j’ai trouvé, c’est bien de suivre Jésus !). Nous venons à Jésus parce que lui-même 

 
1 Apocalypse 22, 16. 
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nous appelle et nous conduit à lui, comme les premiers disciples viendront à lui et 
commenceront à le suivre après avoir entendu son appel. Les mages disent bien : « Nous 

avons vu son étoile se lever à l’est, et nous sommes venus l’adorer. » La venue des 
mages est la conséquence de ce qu’ils ont vu : ils voient une manifestation du Christ le Roi 

à travers l’étoile. Dans une lecture allégorique, on peut dire que le Christ est né dans le cœur 
des mages, c’est pourquoi ils viennent à Jérusalem pour l’adorer. À Jérusalem et non pas à 

Bethléem, parce que dans la foi juive c’est à Jérusalem que l’on monte pour adorer... Les 
mages, des étrangers arrivant de pays lointains, viennent adorer Celui qui est l’Étoile/la 

Lumière des nations, comme dira Siméon (Luc 2, 32). Juifs et étrangers sont réunis autour 
de l’accomplissement des Écritures. Dans les Écritures, Dieu annonçait la naissance de Jésus 

et promettait aussi de rassembler tous les peuples dans sa maison de prière, c’est-à-dire à 
Jérusalem (Ésaïe 56, 7) : à Noël, c’est chose faite. 

  

L’étoile c’est Jésus, mais c’est aussi chacun de nous, rappelez-vous la promesse que 
Dieu fait à Abraham : « Regarde les étoiles et compte-les si tu peux. Ceux qui naîtront 

de toi seront aussi nombreux que les étoiles... » (Genèse 15, 5). Abraham n’avait pas 
d’enfant, mais il a mis sa foi en Dieu et il est devenu papa, il a eu deux fils, Ismaël et Isaac, 

et il est aussi devenu papa dans la foi : tous ceux qui croient en Dieu comme lui sont 
considérés comme les fils et les filles d’Abraham, donc nous faisons partie des milliards 

d’étoiles qui sont les enfants d’Abraham...  
L’étoile conduit les mages jusqu’à la crèche, grâce à elle les mages sont arrivés au bout de 

leur voyage. Chacun de nous est une étoile à qui Dieu donne une mission spéciale : quand 
nous parlons de Jésus, nous agissons exactement comme l’étoile, notre témoignage guide 

les gens vers Jésus pour qu’ils apprennent à le connaître, à connaître sa Parole, à vivre sa 
Parole d’amour et à la partager.  

  
L’histoire de la petite étoile de Noël, c’est un peu l’histoire de chacun. Dans la saynète que 

les enfants ont jouée, l’étoile est rejetée par les autres qui la prennent de haut, elle a du mal 

à trouver sa place. De la même façon, Jésus sera rejeté, poursuivi par le roi Hérode. Parfois 
dans la vie on a du mal à trouver sa place au milieu des autres : on nous rejette, on se 

moque de nous, on ne nous trouve pas à la hauteur, et parfois c’est nous qui rejetons les 
autres et ne les trouvons pas à la hauteur… Et Dieu voit cela et il donne une place à chacun 

(dans la société, dans son église, dans sa mission), parce que pour lui, chaque personne est 
utile, chaque personne a son importance, chaque personne est à la hauteur pour accomplir 

quelque chose, comme la petite étoile dont personne ne voulait, et finalement c’est elle qui 
a le plus travaillé. Chaque fois qu’on racontera l’histoire de Noël, on se souviendra de la 

petite étoile qui a guidé les mages jusqu’à la crèche, jusqu’au Sauveur. Les enfants qui ont 
joué la saynète représentent la petite étoile : ils sont petits, ils sont jeunes, ce sont encore 

des enfants, mais pour le Seigneur ils sont importants, Dieu sait déjà quelle place il veut leur 
donner dans le monde et dans son église. Et quand ils auront trouvé la place que Dieu leur 

donne, ils pourront montrer à d’autres personnes le chemin pour aller vers Jésus le Sauveur.  
  

Jésus est notre Étoile, son évangile est notre étoile, et nous-mêmes sommes des étoiles qui 

sont appelées à briller dans le monde, car Jésus dit : « Vous êtes la lumière du 
monde. » Briller par l’amour, la gentillesse, partager, se dévouer et faire des sacrifices pour 

les autres, donner de la joie aux autres et vivre dans la paix. Voilà comment on peut vraiment 
briller par notre façon d’être, et ça permet à beaucoup de gens d’apprendre à connaître 

Jésus, notre Roi, notre Sauveur. Et comme les mages qui savaient lire les signes dans le ciel 
pour savoir quelle étoile était celle de Jésus, ils écoutent un autre signe que Dieu leur donne 

dans la nuit, c’est un rêve qui les avertit que le roi Hérode cherche à tuer Jésus, alors ils 
retournent en cachette dans leur pays, pour que Jésus (l’Étoile de Dieu) continue de briller 

pour tous les hommes... 
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Conclusion :  
À Bethléem, dans la crèche misérable où Jésus est né, c'est la création tout entière qui est 

représentée et qui reçoit la vie de son Sauveur et son Dieu.  
La lumière, c’est important pour vivre, on ne peut pas vivre sans lumière. 

La lumière que Dieu nous donne à Noël par la naissance de son Fils, ce n’est pas que pour 
Noël, c’est pour toute notre vie, c’est pour toujours. 

➔ Petits et grands (les mages sont des savants = des grands, Marie et Joseph sont des 
petits, des gens pauvres, ce ne sont pas des puissants qui ont tout), 

➔ étrangers et natifs du pays,  

➔ jeunes et vieux, 
◼ tous nous sommes invités à venir à la crèche où le Christ est né,  

◼ tous nous sommes encouragés à suivre son étoile (sa lumière), à travers sa Parole, 

◼ tous nous sommes invités à l’adoration du Fils de Dieu, car il est né aujourd’hui dans notre 
cœur. 

Sa lumière éclaire nos jours, et c’est le plus cadeau qui nous ait été fait. 
Gloire et louange au Christ notre Sauveur, notre Frère, notre Roi ! Amen. 


